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Задача кризисного центра - помочь пережить сложную 
ситуацию и двигаться дальше.

Pfizer: готовность номер один Берлинский вернисаж
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Утверждены правила вакцинации 
этим зарубежным препаратом.

Наталья ФОМИНА

Вопросы 
межнациональных 
отношений, образования, 
статуса языков, 
экономики и многое 
другое обсудили на 
расширенном заседании 
Совета Ассамблеи 
народа Казахстана под 
председательством 
Президента РК Касым-
Жомарта Токаева. 

Участие в нем в онлайн-форма-
те приняли депутаты Парламента, 
представители государственных 
органов, этнокультурных объеди-
нений и средств массовой инфор-
мации со всех уголков страны. 
Глава государства в своем высту-
плении отметил, что уникальная 
модель межэтнического и межкон-
фессионального согласия, эффек-
тивность которой признало миро-
вое сообщество, сформировалась 
в стране благодаря конструктив-
ной политике Елбасы Нурсултана 
Назарбаева.

- Гармония разных культур в на-
шем Отечестве - яркое тому под-
тверждение. Это главный принцип 
и неизменный стратегический 
ориентир нашей консолидации 
в единую нацию, - сказал Ка-
сым-Жомарт Токаев.

Глава государства подчеркнул 
большую роль АНК:

- В последнее время нередко 
можно услышать мнение, что Ас-
самблея народа Казахстана наце-
лена на защиту и продвижение 
интересов различных этнических 
групп. Это слишком упрощенное, 
одномерное понимание ее огром-
ного значения для нашей страны. 

На деле именно ассамблея стала 
действенным инструментом укре-
пления единства нации и смогла 
объединить всех граждан вокруг 
идеи общей государственности. 
Благодаря ее созданию у нас поя-
вился эффективный механизм пре-
дотвращения политизации этниче-
ского вопроса - очень сложного по 
своей сути, - сказал Касым-Жо-
март Токаев.

В ходе заседания были обсужде-
ны важные вопросы по укрепле-
нию межэтнического согласия и 
новые задачи, которые стоят перед 
ассамблеей. Был дан и ряд поруче-
ний. Президент считает, что при-
меры дружбы народов, деятель-
ного гражданского патриотизма 
и любви к Казахстану представи-
телей различных этносов должны 
находить достойное отражение 
в образовании, культурно-про-
светительской, информационной 
политике страны. Министерству 
информации и общественного 
развития было поручено наладить 
практически полезные исследова-
ния в сфере межэтнических отно-
шений.

От нашего региона участника-
ми заседания стали аким области 
Женис Касымбек, заместитель 

главы региона, заместитель пред-
седателя областной Ассамблеи 
народа Казахстана Абзал Нуке-
нов, руководитель аппарата аки-
ма области Даулат Ешкеев, руко-
водитель управления внутренней 
политики Ерлан Кусайын, пред-
седатель Совета общественного 
согласия областной АНК, член 
Ассамблеи народа Казахстана 
Бекзат Алтынбеков, председатель 
ОО «Lituanica», Почетный консул 
Литвы в Карагандинской области, 
член Совета АНК Виталий Твари-
онас, руководитель научно-экс-
пертной группы областной АНК, 
член Совета ассамблеи Вилен 
Молотов-Лучанский, член АНК 

Рымбала Омарбекова и главный 
инспектор аппарата акима обла-
сти, член АНК Гульфайруз Рым-
бекова.

По окончании расширенного 
заседания Совета Ассамблеи на-
рода Казахстана в Доме дружбы 
Караганды состоялась встреча по 
обсуждению новых целей и задач, 
поставленных Главой государства 
перед ассамблеей. Участие в ней 
приняли представители различ-
ных этнических объединений ре-
гиона.

Председатель Совета обще-

ственного согласия областной 
АНК Бекзат Алтынбеков, кото-
рый вел встречу, считает, что Дом 
дружбы должен стать площадкой 
для изучения родных языков всех 
этносов, проживающих в нашей 
области.

- Если человек знает свой род-
ной язык, то у него будет уважение 
и к государственному. Ассамблея 
за все время своего существова-
ния проводит большую работу по 
развитию государственного языка. 
Результаты очень хорошие, - рас-
сказал он.

Поддержал его и председатель 
ОО «Lituanica», Почетный консул 
Литвы в Карагандинской обла-
сти Виталий Тварионас. Затронув 
тему языковой политики, о кото-
рой говорил во время заседания 
Глава государства, он выразил 
уверенность в том, что наше бо-
гатство в многообразии.

- Не нужно останавливаться 
только на знании государствен-
ного языка. Если больше языков 
будут знать наши этносы, наши 
казахстанцы, то на мировой арене 
мы будем образованным обще-
ством. Это не только знание ан-
глийского, государственного язы-
ков. Пусть это будет и немецкий, 
и французский, какой угодно. Это 
расширяет наши возможности как 
в бизнесе, так и в образовании, - 
считает В. Тварионас, начавший 
свою речь с приветствия на раз-
ных языках мира.

По мнению руководителя науч-
но-экспертной группы областной 
АНК Вилена Молотова-Лучан-
ского, прошедшее расширенное 
заседание даст новый, очень се-
рьезный импульс для развития ас-
самблеи, укрепления ее позиций в 
поддержке государственной поли-
тики и всей социально-экономиче-
ской сферы, неотъемлемой частью 
которых являются все этносы на-
шей страны.

Гармония всех культур

- АССАМБЛЕЯ СТАЛА ДЕЙСТВЕННЫМ ИНСТРУМЕНТОМ 
УКРЕПЛЕНИЯ ЕДИНСТВА НАЦИИ И СМОГЛА 
ОБЪЕДИНИТЬ ВСЕХ ГРАЖДАН ВОКРУГ ИДЕИ ОБЩЕЙ 
ГОСУДАРСТВЕННОСТИ. 

 В своем Послании народу Ка-
захстана Президент Касым-Жо-
март Токаев отвел особую роль 
повышению эффективности си-
стемы здравоохранения. Он отме-
тил, что Казахстан с первых дней 
пандемии без промедления при-
нял эффективные меры для борь-
бы с распространением инфек-
ции. Большой акцент был сделан 
на реабилитации. А теперь нельзя 
допустить ухудшения ситуации с 
заболеваниями, не связанными с 
коронавирусом. 

Карагандинская область еще в 
2020 году приступила к реализа-
ции Государственной програм-
мы развития здравоохранения 
на ближайшие пять лет. Акцент 

в ней был сделан на развитии 
профилактического направления 
медицины, а конечным индика-
тором должно стать повышение 
продолжительности жизни насе-
ления. Этого возможно достиг-
нуть, лишь снижая уровень риска 
преждевременной смертности (от 
30 до 70 лет) от различных забо-
леваний. 

- Одной из приоритетных задач 
департамента Комитета контроля 
медицинского и фармацевтиче-

ского контроля является обеспе-
чение качества и доступности в 
сферах обращения лекарственных 
средств и медицинских изделий, 
оказываемых медицинских услуг, 
санитарно-эпидемиологического 
благополучия населения, - расска-
зала на брифинге в региональной 
СЦК руководитель департамента 
Ольга Смирнова. - Мы как госор-
ган реагируем на обращения про-
верками с выходом на объект. Та-
ким образом, было проверено 186 

объектов - в 23% случаев факты 
подтвердились и были установ-
лены дефекты. На первом месте 
продолжают лидировать жалобы 
на качество медицинских услуг 
- 63%. Второе место занимают 
обращения по достоверности и 
обоснованности выдачи лист-
ков нетрудоспособности - 12%. 
Процент неудовлетворенности 
граждан оказанием медицинской 
помощи в городских поликлини-
ках и стационарах увеличился и 
составляет 95% от общего числа 
проверенных медорганизаций, а в 
сельских - всего 5%.

 Нужно отметить, что с начала 
года поступило 27 обращений по 
вопросам коронавирусной ин-
фекции, в том числе 13 - в связи 
с летальным исходом. По 20 из 
них были проведены проверки, в 
результате которых доводы зая-
вителей по некачественному об-
служиванию подтвердились по 
6 случаям, еще в шести имело 
место частичное подтверждение 
указанных негативных обстоя-
тельств, необоснованными ква-
лифицированы 8. В настоящее 
время находятся на рассмотрении 
пять обращений. Департамен-
том по результатам внеплановых 
проверок назначено 23 штрафа на 
сумму 1,3 млн тенге, еще 31 ма-
териал направлен в следственные 
органы из-за признаков состава 
уголовного правонарушения.

 К сожалению, COVID-19 внес 
свои печальные коррективы и в 
показатели материнской смерт-
ности - за 9 месяцев в регионе 
было допущено 10 летальных 
случаев рожениц. В одном случае 
причиной стало соматическое за-
болевание, осложнившееся бере-
менностью и родами, в другом - 
акушерское кровотечение, в двух 
случаях - акушерский сепсис, в 
пяти случаях - коронавирусная 
инфекция, еще один случай про-
изошел от постковидного ослож-
нения тромбоэмболии. 

Сотрудники департамента не 
только реагируют на жалобы, но и 

посещают поликлиники и стацио-
нары с профилактическими про-
верками. С этой целью они побы-
вали в 22 государственных и трех 
частных медорганизациях. Не-
смотря на мораторий на проверку 
частных организаций, в случаях, 
если был причинен вред здоровью, 
инициируется проверка этого уч-
реждения. В результате были выяв-
лены 108 грубых нарушений и 414 
дефектов, а также 128 значитель-
ных нарушений и 511 дефектов. 
Значительная часть приходилась 
на работу стационаров. 

 Была проведена большая ра-
бота в сфере обращения лекар-
ственных средств и медицинских 
изделий. Проверки инициирова-
лись в том числе на основании 
поступивших жалоб и писем от 
госорганов - не только розничных 
аптек, но и медико-социальных 
учреждений. В результате было 
наложено 6 административных 
штрафов. По материалам, посту-
пившим из правоохранительных 
органов, общая сумма наложен-
ных штрафов составила 3 млн 719 
тысяч тенге. 

 - Для того чтобы быстро ре-
шить вопрос, если пациент нахо-
дится непосредственно в меди-
цинской организации и возникает 
проблема с оказанием помощи, 
выдачей направления и т.д., в 
первую очередь мы рекомендуем 
обратиться в службы поддержки 
пациента, которые организованы 
во всех медорганизациях, - пояс-
нила Ольга Смирнова. - А также 
к заместителю руководителя по 
качеству медицинских услуг, ко-
торый должен решить вопрос на 
месте. Если проблему невозмож-
но решить на уровне поликли-
ники или стационара, то необ-
ходимо позвонить в колл-центр 
управления здравоохранения или 
по телефону доверия Минздрава 
и сообщить суть вопроса. Также 
существует единый номер 1406 
Фонда обязательного медицин-
ского страхования, и обращение 
передадут ответственному за это 
специалисту. В случае нанесен-
ного вреда здоровью можно обра-
щаться на портал «электронного 
правительства» или в наш депар-
тамент в письменном виде, и мы 
проведем расследование.

Служба безопасности больного
Светлана СВИЧ

 Жители области за девять месяцев этого года написали 
429 жалоб на некачественное оказание медицинских 
услуг. Больше всего пациенты жалуются на участковых 
терапевтов, на втором месте оказались акушеры-
гинекологи, на третьем - хирурги, на последнем - 
педиатры. По 139 обращениям были проведены проверки 
в 186 медицинских организациях, после которых обоснованными были признаны 32 
жалобы, еще 64 - частично обоснованными.

ПРОЦЕНТ НЕУДОВЛЕТВОРЕННОСТИ ГРАЖДАН 
ОКАЗАНИЕМ МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ В 
ГОРОДСКИХ ПОЛИКЛИНИКАХ И СТАЦИОНАРАХ 
УВЕЛИЧИЛСЯ И СОСТАВЛЯЕТ 95% ОТ ОБЩЕГО 
ЧИСЛА ПРОВЕРЕННЫХ МЕДОРГАНИЗАЦИЙ, А В 
СЕЛЬСКИХ - ВСЕГО 5%.
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Глава региона рассказал гостям о социально-эконо-
мическом развитии области и индустриальных зонах 
с особым налоговым и таможенным режимами.

- Продукция нашей области экспортируется в более 
чем 50 стран мира. К сожалению, в экспортной карте 
Бразилии пока нет. Я надеюсь, что сегодняшняя встреча 
даст положительный импульс к дальнейшему успешно-
му сотрудничеству, - отметил Женис Касымбек.

Губернатор штата Баия Руи Коста дос Сантос в 
свою очередь поблагодарил за теплый прием и воз-
можность налаживания связей между странами.

- У нас есть интерес кооперироваться с Караган-
динской областью не только в социально-экономи-

ческой, но также и в культурно-гуманитарной сфере, 
- сказал Руи Коста дос Сантос. - Территория нашего 
штата сопоставима с Францией, у нас благоприят-
ные климатические условия. Экономика и промыш-
ленность достаточно диверсифицированы. В планах 
наладить взаимное партнерство с вашей областью и 
реализовывать взаимовыгодные проекты.

Руи Коста дос Сантос предложил создать рабочую 
группу с целью идентификации общих точек сопри-
косновения на принципе взаимодополняемости. В 
частности, помогать представителям бизнеса об-
щаться между собой.

Пресс-служба акима области

СОТРУДНИЧЕСТВО

Расширяя границы

Фархат КИНЖИТАЕВ

На внеочередной, VIII сессии 
областного маслихата было решено, 
что дополнительные средства будут 
направлены на социальную сферу, 
а также на развитие ряда отраслей 
экономики.

Как отметил секретарь облмаслихата Серик 
Утешов, традиционно в течение последних 
лет на осенних сессиях доходная часть бюд-
жета увеличивается за счет дополнительных 
поступлений, налоговых и неналоговых пла-
тежей. 

- Уточнения, которые предполагается вне-
сти, связаны с перераспределением средств, 
которые сложились ввиду неосвоения в связи 
с отставанием по графику проводимых работ 
и карантинными мероприятиями, а также эко-
номии по итогам государственных закупок. 
Это более 4,8 млрд тенге, которые пойдут 
на социально значимые для нашего региона 
цели. Одной из наиболее важных является 
поддержка системы образования. Финанси-
рование получат школы и дошкольные учреж-
дения на увеличение нормативов подушевого 
финансирования, организацию питания для 
учащихся 1-4 классов. Помимо этого, проект 
решения предлагает направить финансовые 
ресурсы на мероприятия по формированию 
региональных стабилизационных фондов 
продовольственных товаров, что в настоящее 
время очень актуально. Также дополнитель-
ные ассигнования планируется выделить на 
выкуп жилья в Балхаше и Улытауском районе, 
капитальные расходы организаций здравоох-
ранения в Караганде, завершение строитель-
ства детского сада в Сатпаеве, школ в Атасу 
и Кенгире, ФОКа в Шахтинске и ремонтных 
работ по дорогам области, - рассказал Серик 
Утешов.

Руководитель управления финансов Люд-
мила Башарина в своем выступлении под-
черкнула, что на социальную сферу будет на-
правлено 56% высвободившихся средств. По 
ее словам, деньги предназначены для выпла-
ты заработной платы педагогам, на увеличе-
ние стипендий, подушевое финансирование 
в детских садах, оплату коммунальных ус-
луг, проведение ремонтов зданий. Оставши-
еся расходы предназначены для обеспечения 

стабильной ценовой ситуации в регионе, то 
есть на закуп продовольственных товаров, 
увеличение уставного капитала, проведение 
противоэпизоотических мероприятий, при-
обретение квартир для многодетных семей и 
социально уязвимых слоев населения, завер-
шение строительства жилья и социальных 
объектов.

В ходе сессии депутатский корпус также 
поддержал новые проекты государствен-
но-частного партнерства в регионе, плани-
руемые к реализации. Кроме того, народные 
избранники проголосовали за изменения ад-
министративных границ города Балхаша и 
Актогайского района. Было подчеркнуто, что 
данные инициативы проводятся в рамках ис-
полнения предвыборной платформы партии 
«Nur Otan».

В свою очередь аким Карагандинской обла-
сти Женис Касымбек отметил большие дости-
жения местных аграриев в нынешнем году. В 
частности, это позволило в экстремальных 
условиях, связанных с выпадением малого 
количества осадков, собрать хороший урожай 
зерновых культур. Кроме того, он одобрил 
поддержку трех новых проектов ГЧП в сфе-
ре здравоохранения - это студенческая поли-
клиника, центр лучевой диагностики, а также 
новая поликлиника в Караганде. По его сло-
вам, данные объекты внесут ощутимый вклад 
в развитие принципа «шаговой доступности» 
медицинской инфраструктуры. По этим пока-
зателям наш регион является одним из лиде-
ров в Казахстане, уточнил аким области.

- Как вы знаете, в ходе рабочего визита Гла-
вы государства был рассмотрен ряд вопросов, 
принципиально важных для Жезказганского 
региона. В первую очередь это водоснабже-
ние Жезказгана. Президенту мы доложили о 
том, что решили большой вопрос по Сатпа-
еву, новый Эскулинский водовод сейчас дает 
качественную подземную питьевую воду в 
полном объеме. Было открыто новое произ-
водство в Жайреме, это большой обогати-
тельный комбинат, который будет выпускать 
свинцово-цинковую продукцию, что даст 
ощутимый толчок для развития Каражала и 
Жайрема. Плюс большое внимание Глава го-
сударства уделил развитию туризма в нашем 
регионе. Это те направления, над которыми 
нам предстоит работать, - констатировал Же-
нис Касымбек.

Карагандинскую область в составе делегации посетил губернатор штата Баия Федеративной 
Республики Бразилии Руи Коста дос Сантос. На встрече с акимом региона Женисом 
Касымбеком обсуждались вопросы взаимовыгодного сотрудничества.

ДЕПУТАТЫ ЗА РАБОТОЙ

Задачи поставлены
Народные избранники одобрили внесение изменений
в областной бюджет на 2021 год

Куаныш ЖУМАШЕВ

В регионе ведется 
активная работа 
по подготовке к 
паводковому периоду 
2022 года. Все 
намеченные мероприятия 
были начаты еще 
в летний период и 
будут продолжены 
до наступления 
весны в соответствии 
с республиканской 
Дорожной картой и 
областным планом 
инженерных работ. 

Как сообщают в департамен-
те по чрезвычайным ситуациям, 
укрепляются защитные валы 
в Каркаралинском, Бухаржы-
рауском районах, проводятся 
расчистка русел рек Жарлы, Ше-
рубай-Нура, реконструкция мо-
стов на автодорогах областного 
значения. Также осуществляются 
берегоукрепительные, дноуглу-
бительные работы на руслах рек 
Нура, Сокур, Акбастау. 

Кроме перечисленных меро-
приятий, акиматом Бухаржыра-
уского района в полном объеме 
завершено возведение и укрепле-
ние защитного вала протяженно-
стью 3,6 км в поселке имени Г. 
Мустафина для защиты от разли-
ва реки Нура. 

В соответствии с областным 
планом инженерных работ на 
территории 45 населенных пун-
ктов, подверженных подтопле-
ниям, углубляются паводковые 
водосбросы на гидротехнических 
сооружениях, проводится работа 
по восстановлению, очистке, ре-
монту, расширению арыков, лив-
невой канализации.

В настоящее время проведены 

работы по возведению 2,1 км и 
укреплению 22,6 км защитных 
дамб и валов, проведены сана-
ция 13,7 км паводкоопасных 
участков русел рек, строитель-
ство и ремонт 2,820 км водо-
отводных каналов. Увеличена 
водопропускная способность на 
15 участках, произведен ремонт 
7 гидротехнических сооруже-
ний.

ЧС

В ожидании большой воды

Самал АХМЕТОВА

Действующее на территории 
Карагандинской области 
предприятие по производству 
резинометаллического 
оборудования для 
переработки руды - 
уникальное в Казахстане. 
И тем оно ценно для 
промышленных гигантов. 

Как объясняют на промышленном 
языке работники завода, здесь выпу-
скаются путировки для обогатитель-
ных фабрик, работающих при круп-
ных предприятиях республики. Завод 
начал работу в прошлом году и сразу 
же стал участником Государственной 
программы «Еңбек».

- В настоящее время на предпри-
ятии работают 40 человек, но требу-
ются еще специалисты. Потому как 
производство будет расширяться. 
Для развития завода было вложено 
2,5 млрд тенге. Со стороны государ-
ства нас поддерживает фонд «Даму», 
мы получили субсидии под 7% го-
довых. В дальнейшем планируется 
увеличить мощность производства и 
вложить средства гораздо больше ука-
занной суммы, - рассказал генераль-
ный директор ТОО «Polymet Solutions 
Corporation» Куандык Казангапов.

Сейчас здесь выпускают до 40 тонн 
продукции в месяц. Число работников 
руководство намерено увеличить до 
80 человек.

Со следующего года предприятие 
будет самостоятельно производить 
сырье, а пока резину приобретают в 
Канаде и Италии, металл же - в Шве-
ции.

Помимо того, что завод обеспечива-
ет продукцией местные градообразу-
ющие предприятия, поступают заказы 

из стран ближнего и дальнего зарубе-
жья. 

- Раньше для переработки руды 
использовалась стальная путировка. 
Сейчас же все фабрики переходят на 
резину и металл, потому что меньше 
шума, времени на замену, нагрузки на 
подшипники. Мы нашли свою нишу 
и намерены развивать производство. 
Для этого нам нужны работники, - от-
мечает К. Казангапов.

Всего в прошлом году было реали-
зовано 11 инвестиционных проектов 
на 202,7 млрд тенге. В этом году из 
запланированных 14 инвестиционных 
проектов на сумму 230,2 млрд  тенге с 
созданием 1865 рабочих мест уже за-
пущено шесть. Остальные планируют 
реализовать до конца года. 

Как сообщил заместитель руково-
дителя управления координации заня-
тости и социальных программ Толеу 
Мухтаров, на реализацию Государ-
ственной программы «Еңбек» в этом 
году выделено 6,5 млрд тенге с охва-
том 41 тысячи человек 

- По итогам 9 месяцев по госпро-
грамме трудоустроено более 32 тысяч 
жителей области. В рамках первого 
направления на подготовку кадров с 
техническим и профессиональным 

образованием с учетом потребностей 
рынка труда направлено 700 граждан. 
На краткосрочное профессиональное 
обучение рабочих кадров по востре-
бованным на рынке труда профессиям 
и навыкам - 986 человек. 

По второму направлению по про-
екту «Бастау бизнес» обучается 1745 
жителей области. Выдано 664 ми-
крокредита на сумму 2,9 млрд тенге. 
Займы предназначены на развитие 
животноводства, растениеводства, 
производство продуктов питания и 
одежды, оказание услуг населению, 
открытие СТО, оказание пассажир-
ских и грузоперевозок. Кроме того, 
начинающими предпринимателями 
получено 922 гранта по 583,4 тысячи 
тенге каждый. Общая сумма безвоз-
мездных средств составляет 537,9 млн 
тенге.

По третьему направлению програм-
мы трудоустроены на социальные ра-
бочие места 690 человек, молодежную 
практику проходят 959 выпускников 
вузов и колледжей, общественными 
работами охвачено 6304 гражданина. 
Во втором квартале этого года уро-
вень безработицы составил 4,5% , - 
сообщил Толеу Мухтаров.

Фото автора

Кто ищет, тот всегда найдет

БОЛЕЕ 4,8 МЛРД ТЕНГЕ ПОЙДУТ 
НА СОЦИАЛЬНО ЗНАЧИМЫЕ ДЛЯ 
НАШЕГО РЕГИОНА ЦЕЛИ.

Изменить фамилию
Каждый гражданин РК имеет право изменить 
имя, фамилию и отчество. Причины могут 
быть любые: одни меняют фамилию в 
связи с семейным положением, другие - по 
собственному желанию.

Подавая заявление через портал «электронного прави-
тельства» eGov.kz, можно сэкономить время при перемене 
Ф.И.О. и внесении изменений в записи актов гражданско-
го состояния. Эту услугу можно получить в отделах РАГС 
и местных акиматах. Из документов требуются заявление 
установленного образца, удостоверение личности, две 

фотографии 3х4 см. В случае необходимости сотрудники 
РАГС могут потребовать дополнительные документы.

Также потребуется оплата госпошлины. За регистрацию 
перемены Ф.И.О. - 2 МРП, за свидетельство в связи с из-
менением, дополнением, исправлением и восстановлением 
записи акта о перемене Ф.И.О. - 0,5 МРП. Отдельные кате-
гории граждан, имеющие льготы, освобождаются от уплаты 
госпошлины. Срок оказания госуслуги - 5 рабочих дней. 

Соб. инф.

СО СЛЕДУЮЩЕГО ГОДА ПРЕДПРИЯТИЕ БУДЕТ 
САМОСТОЯТЕЛЬНО ПРОИЗВОДИТЬ СЫРЬЕ, А ПОКА РЕЗИНУ 
ПРИОБРЕТАЮТ В КАНАДЕ И ИТАЛИИ, МЕТАЛЛ ЖЕ - 
В ШВЕЦИИ.
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Фархат КИНЖИТАЕВ

В регионе ежегодно в 
рамках государственных 
программ 
трудоустраивается 
более 20 тысяч молодых 
людей. О реализации 
профессионального и 
творческого потенциала 
подрастающего поколения 
на брифинге рассказал 
руководитель областного 
управления по вопросам 
молодежной политики 
Биржан Алимжанов.

По его словам, для обеспечения 
занятости молодежи по инициа-
тиве Елбасы с 2005 года реализу-
ется проект «Жасыл ел». В 2021 
году в нем приняли участие 1975 
человек. В целях обеспечения 
отраслей экономики молодыми 
квалифицированными кадрами с 
2009 года реализуется программа 
«С дипломом - в село», с 2014 года 
- «Мəңгілік ел жастары - инду-
стрияға!» («Серпін»). По данным 
на 1 октября, выдано бюджетных 
кредитов на сумму 910,5 млн тенге 
на приобретение жилья 214 специ-
алистам. Получил подъемные по-
собия 261 специалист на 77,6 млн 
тенге. За этот период сократилась 
молодежная безработица. Так, по 
информации органов статистики, 
если в 2001 году уровень моло-
дежной безработицы составлял 
19,6%, то по итогам второго квар-
тала 2021 года - 4,3%.

- Постоянное внимание ока-
зывается поддержке и развитию 
молодежного предприниматель-
ства. С 2005 года предоставляются 
гранты акима области. За это вре-
мя выделено 288 грантов на сумму 
более 153 млн тенге. В этом году 
планируется выделить 100 грантов 
на общую сумму 100 млн тенге. 
Успешно внедрены новые формы 
работы с молодежью: созданы Со-
вет молодых ученых, научно-ин-
теллектуальные клубы, площадки 
для исследовательской работы и 

молодежных стартапов. Сегодня в 
Карагандинской области созданы 
все возможности для развития и 
реализации молодежных инициа-
тив, - отметил Б. Алимжанов.

В своем Послании «Казахстан 
в новой реальности: время дей-
ствий» Касым-Жомарт Токаев 
отметил, что в приоритете долж-
ны быть вопросы повышения ка-
чества образования, подготовка 
специалистов в соответствии с 
потребностями рынка труда. Поэ-
тому особый акцент был сделан на 
роли высших учебных заведений 
в подготовке конкурентоспособ-
ных специалистов, повышении 
эффективности науки. В этой свя-

зи работа по оптимизации вузов, 
начатая в прошлом году, будет 
продолжена. Осуществление этого 
предложения способствует росту 
профессионализма и эффектив-
ному трудоустройству молодых 
специалистов, уверен руководи-
тель управления.

Он подчеркнул, что в рамках 
Программы развития продуктив-
ной занятости и массового пред-
принимательства на 2017-2021 

годы «Еңбек» трудоустроено бо-
лее 12 тысяч молодых людей, на-
правлено на молодежную практи-
ку 959 человек. 

- В прошлом году нами был реа-
лизован проект «Организация ме-
роприятий, направленных на рабо-
ту с неорганизованной молодежью 
(доли NEET)». В рамках проекта 
создана база данных NEET-моло-
дежи, в том числе безработной, 
проведена консультативная и разъ-

яснительная работа. В результате 
в регионе отмечается снижение 
доли NEET-молодежи. В данном 
направлении нами запланирован 
ряд мероприятий на 2021 год. В 
этом году мы усовершенствуем 
информационно-разъяснитель-
ную работу. Так, нами реализу-
ется медиапроект «Jaŋa tolqyn». 
Цель проекта - продвижение идей 
успешности в молодежной среде, 
конкурентоспособности, прагма-
тизма на примерах конкретных 
историй молодых людей. Четыре 
видеоролика уже опубликованы в 
социальных сетях. Система обрат-
ной связи с молодежью налажена 
через социальные сети, аккаунт 

«JasРro» и Телеграм-бот. Этот вид 
программы позволяет своевремен-
но получать мобильную инфор-
мацию о новостях в молодежной 
сфере, проводимых мероприятиях 
и других событиях по актуальным 
направлениям (трудоустройство, 
обеспечение жильем, развитие и 
поддержка предпринимательства), 
получать ответы на волнующие 
вопросы, - рассказал Б. Алимжа-
нов.

Он отметил, что реальным ин-
струментом социализации мо-
лодежи стали молодежные ре-
сурсные центры. Общий объем 
финансирования на содержание 
МРЦ в текущем году составля-
ет 284 млн тенге. В рамках Года 
волонтера МРЦ провели колос-
сальную работу по оказанию по-
мощи населению в период пан-
демии. 

- Так, например, можно отме-
тить МРЦ Жанааркинского района 
в организации акции по раздаче 
кумыса в антиковидные госпи-
тали области, которая получила 
положительные отклики среди 
населения не только области, но и 
республики. В период объявления 
чрезвычайного положения сотруд-
ники МРЦ организовывали работу 
по оказанию адресной помощи 
различным категориям населения, 
в том числе по раздаче продукто-
вых наборов, средств индивиду-
альной защиты. На сегодня данная 
работа продолжается совместно с 
волонтерскими организациями об-
ласти. В целях повышения уров-
ня информированности студен-
ческой молодежи о вакцинации 
нами организована и проводится 
молодежная акция #MaxVax. В 
рамках акции в прямом эфире в 
Instagram состоится розыгрыш 
призов #MaxVaxBox. На сегод-
няшний день зарегистрировалось 
более 400 молодых людей для уча-
стия в розыгрыше. Таким образом, 
мы постоянно совершенствуем 
механизмы и пути решения акту-
альных и проблемных вопросов в 
молодежной сфере, - подчеркнул 
Биржан Алимжанов.

Учиться и развиваться
В приоритете - вопросы повышения качества образования

В РАМКАХ ПРОГРАММЫ РАЗВИТИЯ ПРОДУКТИВНОЙ 
ЗАНЯТОСТИ И МАССОВОГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
НА 2017-2021 ГОДЫ «ЕҢБЕК» ТРУДОУСТРОЕНО БОЛЕЕ 
12 ТЫСЯЧ МОЛОДЫХ ЛЮДЕЙ, НАПРАВЛЕНО НА 
МОЛОДЕЖНУЮ ПРАКТИКУ 959 ЧЕЛОВЕК.

Первые поставки препарата 
ожидаются уже в ноябре. Pfi zer-
BioNTech Comirnaty (Комирнати) 
- вакцина на основе мРНК (моди-
фицированная нуклеозидами) для 
профилактики коронавирусной 
инфекции, вызываемой SARS-
CoV-2.

Pfi zer не содержит вирус для 

выработки иммунной защиты, по-
этому не может вызвать у человека 
инфекцию КВИ.

При транспортировке и хране-
нии препарата должна соблюдать-
ся температура от -90 до -60 гра-
дусов. При разморозке хранение 
возможно при температуре от +2 
до +8 градусов в течение месяца. 

Это позволит проводить вакцина-
цию в любом прививочном пун-
кте. 

Вакцинации против КВИ подле-
жат подростки в возрасте 12 лет и 
старше, беременные женщины с 
16 по 37 неделю беременности и 
женщины в период лактации - по-
сле окончания послеродового пе-
риода (через 42 дня). При проведе-
нии вакцинации подростков от 12 
до 18 лет начнут с детей в возрасте 
от 16 до 18 лет. На последующих 
этапах - после завершения вак-
цинации против КВИ желающих 
подростков от 16 до 18 лет - после-
довательно вакцинируются дети 
других возрастных групп - 15, 14, 
13 и 12 лет. Прививки учащимся в 
организациях образования - шко-
лах, колледжах, университетах и 
т.д. - могут проводиться по месту 
учебы.

Перед проведением вакцинации 
обследование на наличие КВИ и 
антител к коронавирусу не прово-
дится.

Кроме того, переболевшие коро-
навирусной инфекцией подлежат 
вакцинации через 6 месяцев после 
выздоровления с учетом оценки 
состояния здоровья. Однако допу-
скается проведение прививки пе-
реболевшим через 3 месяца после 
выздоровления. 

Медицинские работники, уча-
ствующие в кампании ревакцина-
ции, должны иметь разрешение 
на проведение профилактиче-
ских прививок с применением 
вакцины Pfizer - документ о про-
хождении специального обуче-
ния с последующей аттестацией. 
А также соблюдать правила ра-
боты с вакцинами и все требова-
ния холодовой цепи, немедленно 
информировать руководство обо 
всех проблемах и нарушениях, 
связанных с хранением вакцин.

Pfizer: готовность 
номер один

В нашем регионе, по состоя-
нию на 21 октября, для улучше-
ния жилищных условий одобре-
ние на сумму более 140 млрд 
тенге получили 47 342 заявителя. 
А по стране решением проблем в 
сфере недвижимости благодаря 
пенсионным накоплениям заня-
лись более 471 тысячи граждан.

На лечение свыше 4 млрд тенге 
было перечислено 5007 жителям 
региона. По республике на эти 
цели было получено порядка 50 
млрд тенге 54 420 заявителями.

Управляющим компаниям 161 
млн тенге доверили 135 человек 
из Карагандинской области. 

«На сегодняшний день упол-

номоченными операторами, 
принимающими заявления на 
использование части пенси-
онных накоплений, являются 
АО «Жилищный строительный 
сберегательный банк «Отба-
сы банк», АО «Народный банк 
Казахстана», АО «Altyn Bank», 
АО «Банк ЦентрКредит» и АО 
«Банк Фридом Финанс Казах-
стан». Значительная часть ис-
полненных заявлений была 
подана через АО «Жилищный 
строительный сберегательный 
банк «Отбасы банк», далее 
следуют остальные финансо-
вые учреждения», - сообщает 
пресс-служба ЕНПФ.

Соб. инф.

Здесь были представлены та-
кие образцы, как пожарная ав-
толестница АЛ-32 (автомобиль 
со стационарной механизиро-
ванной выдвижной и поворот-
ной лестницей, предназначен 
для доставки к месту пожара 
боевого расчета и пожарно-тех-
нического вооружения); авто-
цистерна АЦ-5 (оборудована 

пожарным насосом, емкостями 
для хранения жидких огнетуша-
щих веществ, средствами их по-
дачи); аварийно-спасательный 
автомобиль АСА (предназначен 
для проведения специфических 
работ при возникновении внеш-
татных и чрезвычайных ситуа-
ций). 

Помимо смотра техники, спа-

сатели продемонстрировали свои 
навыки в тушении пожара, на-
девании специальной одежды и, 
конечно же, оказании первой ме-
дицинской помощи. «Готовность 
номер один для всех спасатель-
ных подразделений была и оста-
ется главной составляющей рабо-
ты и образа жизни», - отметили в 
ДЧС региона.

Вооружение спасателей
НОВОСТИ

В честь празднования Дня спасателя, отмечаемого в Казахстане 19 октября, на территории 
Центрального парка культуры и отдыха в областном центре для жителей и гостей 
города была организована выставка специальной техники, состоящей на вооружении 
подразделений ДЧС.

Жилье прежде всего
Свыше 52 тысяч жителей 
области использовали свои 
пенсионные накопления 
для различных целей. 
Всего же ЕНПФ исполнил 
свыше полумиллиона 
заявлений казахстанцев на единовременные выплаты. На 
специальные счета граждан переведено более 1,9 трлн 
тенге.

Светлана СВИЧ

Главный государственный санитарный врач Казахстана 
принял постановление, согласно которому утверждены 
правила вакцинации этим препаратом.
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Возвращение на историческую 
родину живущих за пределами 
Казахстана соотечественников 

продолжается на протяжении 30 
лет с момента обретения страной 
суверенитета. 

Как сообщила руководитель 
отдела миграции управления 
координации занятости и соци-
альных программ Анар Бахты-
баева, с января текущего года 
было оказано 348 услуг по при-
своению и продлению статуса 
«кандас». 

- На 1 октября текущего года 
статус «кандас» получил 341 че-
ловек. Из Узбекистана прибыли 
263 человека, из Монголии - 64 
гражданина, из Китая - 9 сооте-
чественников и из Кыргызста-
на - 5. Наибольшее количество 
кандасов расселилось в Темир-
тау - 185 человек, в Караганде 
- 65 возвращенцев, в Шахтин-
ске - 17 граждан, в Балхаше - 10 
соотечественников, в Абайском 
районе - 15 человек, в Бухаржы-
рауском - 8, в Жанааркинском - 
11 репатриантов и в остальных 
районах - 30 человек, - сообщи-
ла А. Бахтыбаева. 

Она также напомнила, что тер-
мин «кандас» введен в этом году. 
Возвратившимся на историче-
скую родину казахам выдается 
свидетельство, которое действи-
тельно в течение года. По окон-
чании этого периода они должны 
стать гражданами РК или далее 
продлить свой статус. Граждан-
ство страны им выдается в упро-
щенном порядке.

Региональная квота кандасов 
в этом году установлена Прави-
тельством РК на 1426 человек.

Проекты «Адал ұрпақ» и «Sanaly 
urpaq» реализуются с 2018 года по 
инициативе Агентства РК по проти-
водействию коррупции. Предусмо-
трены они и в Комплексном плане 
по продвижению культуры добро-
порядочности на 2021 год. Кроме 
того, в рамках государственного со-
циального заказа отделом внутрен-
ней политики акимата Караганды 
совместно с областным департа-
ментом Агентства РК по противо-
действию коррупции реализуется 
проект «Сыбайлас жемқорлыққа 
жол жоқ!»

Во время круглого стола собрав-
шиеся обсудили вопросы формиро-
вания антикоррупционной культуры, 
привития таких важнейших нрав-
ственных ценностей, как честность, 
справедливость, порядочность и до-
верие среди молодежи, а также вос-
питания подрастающего поколения 
и иных социальных групп населения 
в духе добропорядочности. 

Член информационно-просве-
тительского штаба, преподаватель 
Центрально-Казахстанской акаде-
мии Алтынай Сулейменова отме-
тила, что подобные мероприятия 
позволяют развить социально-твор-
ческую активность молодежи, а 
также потребность в самосовершен-
ствовании и саморазвитии, повысить 
уровень гражданской и правовой 
культуры, сформировать принципы 
добропорядочности, честности и не-
подкупности.

- Сейчас складывается общее 

впечатление, что уж о чем о чем, а 
о коррупции знают все. Я работаю 
в этой сфере не первый год, и на 
самом деле практика показывает, 
что стоит задать какой-то точечный 
вопрос (например, а что будет за 
коробку конфет, за банку сметаны, 
за пучок укропа), и получается, что 
люди не знают ответа. Не знают, что 
это штраф в 200 МРП - более полу-
миллиона тенге. Не знают закон. Не 
разбираются, где нарушение есть, а 
где его нет. Они могут неумышленно 
подставить себя и другого. К приме-
ру, хотели от чистого сердца отбла-
годарить, а нарушили закон. Поэто-
му такие мероприятия очень важны 
и значимы для повышения знаний, 
для нашей же безопасности. Для 
того чтобы наши дети росли в таком 
информированном пространстве, 
не путались, - считает Алтынай Су-
лейменова, призвавшая всех присут-
ствующих не нарушать закон самим 
и не позволять другим.

Торжественной частью во время 
слета стала церемония награждения 
победителей конкурсов эссе и Tik-
Tok на антикоррупционную темати-
ку. Им вручили грамоты от имени 
руководителя департамента Дениса 
Шакенова и денежные призы.

САРЫАРҚА - АДАЛДЫҚ АЛАҢЫ

Знай, не нарушай

ПОДОБНЫЕ 
МЕРОПРИЯТИЯ 
ПОЗВОЛЯЮТ РАЗВИТЬ 
СОЦИАЛЬНО-
ТВОРЧЕСКУЮ 
АКТИВНОСТЬ 
МОЛОДЕЖИ.

В торжественной обстановке 
состоялось возложение цветов к 
памятнику знаменитого соотече-
ственника, который расположен 
перед зданием районного акима-
та. В мероприятии приняли уча-
стие заместитель акима района 
Кадыр Шабанбаев, председатель 
совета ветеранов Зарлык Максу-
тов, руководители местных госу-
дарственных органов, аксакалы, 
общественные деятели.

Собравшимся рассказали о 
жизненном пути Сакена, его 
творчестве. Как известно, поми-
мо просветительской деятель-
ности, Сакен Сейфуллин внес 
неоценимый вклад в культуру 
и литературу Казахстана. Поэт 

коренным образом изменил со-
держание и форму национальной 
поэзии, творчески соединил со-
временные и традиционные тен-
денции, преобразовал синтаксис, 
ритмику, строфику, интонацию. 
Он писал стихи на многих язы-
ках, которые и сегодня востре-
бованы у читателей. Акын обо-
гатил мировую культуру, вознес 
на государственный уровень на-
циональный язык, подарил чело-
вечеству произведения, которые 
по заслугам вошли в классику 
мировой литературы.

В трудах Сакена Сейфуллина 
дана объективная характеристи-

ка культурных достижений ка-
захского общества периода XIII-
XVIII веков. Он создал поистине 
«энциклопедию» культурных 
достижений кочевого общества. 
В работе «Казахская литерату-
ра» автор приводит примеры 
эпических произведений, песен, 
загадок, особое место отводит 
выдающимся представителям 
традиционного казахского об-
щества, его интеллектуальной 

элите: биям, батырам, акынам, 
жырау, прославлявшим, разви-
вавшим, охранявшим культур-
ные достижения народа.

В ходе собрания его участники 
возложили цветы к памятнику, а 
также почтили минутой молча-
ния память настоящих патриотов 
Казахстана, которые, как и Сакен 
Сейфуллин, погибли в годы ре-
прессий.

Нуринский район

Настоящему патриоту

Фархат КИНЖИТАЕВ

В Нуринском районе 
отметили 127 лет со дня 
рождения известного 
поэта, писателя, 
драматурга, первого 
председателя Совета 
народных комиссаров 
Казахской ССР, одного 
из основателей 
отечественной 
литературы Сакена 
Сейфуллина. 

В ТОРЖЕСТВЕННОЙ ОБСТАНОВКЕ СОСТОЯЛОСЬ 
ВОЗЛОЖЕНИЕ ЦВЕТОВ К ПАМЯТНИКУ 
ЗНАМЕНИТОГО СООТЕЧЕСТВЕННИКА, КОТОРЫЙ 
РАСПОЛОЖЕН ПЕРЕД ЗДАНИЕМ РАЙОННОГО 
АКИМАТА. 

Подробнее о работе христиан-
ских конфессий пользователям 
социальных сетей рассказала 
представитель областного цен-
тра изучения и анализа проблем 
межконфессиональных отноше-
ний Елена Майборода.

- При богатстве этносов в на-
шей стране вовсе не удивитель-
но, что они придерживаются раз-
ных вероисповеданий. Говоря о 
христианстве, отмечу, что самые 
крупные конфессии, представ-
ленные здесь, - это православие 
и католицизм. Приверженцев 
этих двух ортодоксальных рели-
гий значительное большинство и 
в мире. Как православные, так и 
католические священники, слу-
жащие в нашем регионе, полу-
чили теологическое образование 
и являются профессиональны-
ми богословами, - подчеркнула 
Е. Майборода.

Основная часть ее выступле-
ния касалась протестантских те-
чений, вышедших в основном из 
католицизма. Самые известные 
нам - это лютеранство и англи-
канство. Немного меньше казах-
станцы знакомы с кальвинизмом, 

но именно от него произошло 
пресвитерианство, которое офи-
циально действует в стране. Же-
лающие узнать о том, как фран-
цузский теолог Жан Кальвин 
основал собственное религиоз-
ное течение, охватывающее се-
годня сотни тысяч последовате-
лей, могут найти информацию в 
интернете. Что же касается одно-
го из направлений кальвинизма - 
пресвитерианства, то самое зна-
комое жителям нашего региона 
религиозное объединение - это 
церковь «Грейс». Основы веро-
исповедания пресвитерианцев 
такие же, как в православии и 
католицизме, отличие, по словам 
Елены Майбороды, состоит в об-
рядах.

Еще одна конфессия, разре-
шенная в республике, - методи-
сты, истоки которых восходят 
к англиканской церкви. Самые 
первые приверженцы этой ре-
лигии приехали, конечно же, не 
из Великобритании, а из России, 
куда в свою очередь течение про-
никло из стран Балтии.

В одну ветвь спикер соединила 
такие объединения, как баптизм, 
адвентисты седьмого дня и мен-
нонитство, так как они имеют 
одни истоки и зародились при-
мерно в одно время. Эти течения 
формировались друг из друга 
и, в отличие от крупных проте-
стантских религий, считаются 
«молодыми», так как появились 
в XVIII-XIX веках.

 Отдельно в республике пред-
ставлена Новоапостольская 
церковь, возникшая из католи-

цизма. Если во главе других ре-
лигий стоят патриархи и пасто-
ры, то здесь - апостолы. Много 
вопросов у пользователей вы-
звало движение Свидетели Ие-
говы, которое запретили в со-
седней с нами России. Однако 
в нашей стране это религиозное 
объединение зарегистрирова-
но, а значит, признано государ-
ством. 

«Голосам ангелов» подража-
ют пятидесятники, представля-
ющие одно из больших течений 
протестантов. Здесь и вправду 
считают, что их «беседы» похо-
жи на звуки небожителей. У них 
нет храмов, а вместо этого есть 
обычные дома, священники не 
носят специальные одежды и не 
отличаются от своих прихожан. 
А еще в этом объединении, как 
и в большинстве протестантских 
религий, священнослужителем 
может стать женщина.

Завершая семинар, Е. Майбо-
рода подняла еще одну важную 
тему.

- Не только исламом прикры-
ваются деструктивные рели-
гиозные течения. Нередко под 
эгидой христианства секты и 
объединения наносят людям мо-
ральный и физический вред. Из-
вестны такие примеры, когда в 
общинах были факты массового 
самоубийства, истязаний и дру-
гих противозаконных методов 
принуждения к вере. Поэтому 
надо очень осторожно относить-
ся к людям, которые подходят к 
вам на улице и приглашают на 
религиозные беседы. И помнить 
о том, что миссионерская дея-
тельность на улицах запрещена, 
поэтому о таких фактах необхо-
димо сообщать в правоохрани-
тельные органы, - подчеркнула 
теолог. 

ПРОТИВОДЕЙСТВИЕ ЭКСТРЕМИЗМУ 

Под прикрытием религии
Миссионерская деятельность на улицах запрещена

Самал АХМЕТОВА

Из 18 конфессий Казахстана 12 представляют христианство. О деятельности многих из 
них наши соотечественники даже представления не имеют, а другие вызывают у граждан 
опасения. Тем не менее все присутствующие здесь объединения зарегистрированы 
и действуют как в стране, так и в регионе на законных основаниях. 

- НЕ ТОЛЬКО ИСЛАМОМ 
ПРИКРЫВАЮТСЯ 
ДЕСТРУКТИВНЫЕ 
РЕЛИГИОЗНЫЕ ТЕЧЕНИЯ. 
НЕРЕДКО ПОД ЭГИДОЙ 
ХРИСТИАНСТВА СЕКТЫ И 
ОБЪЕДИНЕНИЯ НАНОСЯТ 
ЛЮДЯМ МОРАЛЬНЫЙ 
И ФИЗИЧЕСКИЙ ВРЕД.

Возвращение на родину
Самал ШИЛЬ

Несмотря на то, что в Карагандинской области нет 
региональной квоты приема кандасов, в наши города 
и районы продолжают переселяться этнические казахи.

Наталья ФОМИНА

Проектный офис «Сарыарқа - адалдық алаңы» совместно 
с отделом внутренней политики Караганды организовали 
встречу школьников, студентов вузов и колледжей и членов 
добровольных студенческого клуба «Sanaly urpaq» и школьного 
клуба «Адал ұрпақ». На слет собрались более 50 молодых 
людей.
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Валентин ШИПУНОВ

Поговорки в духе «Бьет, 
значит любит», «Ничего 
страшного, со всеми 
так бывает», «Ты теперь 
замужем, все!» будут 
еще долго расхожими в 
обществе, пока активисты 
и правозащитники 
практически 
впустую повторяют, 
что необходимо 
криминализировать 
бытовое насилие и 
оказывать реальную 
помощь его жертвам. 
А также пока друзья и 
родственники домашних 
тиранов продолжают 
оправдывать их 
действия «традициями» 
и «восточным 
менталитетом». 

Еще в 2019 году на проблему 
обратил внимание Президент Ка-
сым-Жомарт Токаев и почти сра-
зу после вступления в должность 
поручил усилить ответственность 
за преступления в отношении 
представительниц слабого пола 
и детей. Власти в последнее де-
сятилетие предприняли целый 
ряд попыток изменить ситуацию 
с домашним насилием, став-
шим серьезной угрозой для жиз-
ни женщин в стране. Эти меры 
включали в себя в том числе де-
криминализацию преступлений и 
выписку виновникам предупреж-
дений, что получило репутацию 
«неадекватных санкций». Госу-
дарство выстраивает стратегию 
борьбы и профилактики социаль-
ного зла методом проб и ошибок. 

Уровень насилия остается не-
изменно высоким. Ежедневно 
рядом с нами кому-то угрожают, 
других избивают, третьи пытают-
ся от безысходности наложить на 
себя руки. Статистические данные 
здесь тоже хромают, так как не все 
пострадавшие идут в полицию. 
Даже после обращений к стражам 

порядка агрессоры и их жертвы 
возвращаются домой под одну 
крышу. Дефицит точной статисти-
ки затрудняет понимание масшта-
бов распространенности домаш-
него насилия. 

Специалисты отмечают, что 
проблема истязаний, о которых 
все чаще заявляют последние два 
года, обострилась вынужденной 
изоляцией. Государство призна-
ло, что случаев домашнего наси-
лия стало больше: МВД только 
за первый год пандемии корона-
вирусной инфекции зарегистри-
ровало почти 45 тысяч админи-
стративных правонарушений по 
таким фактам.

Да, в Казахстане женщины мо-
гут быть руководителями, они об-
разованны и равны с мужчинами. 
Но, с другой стороны, несмотря 
на принятый десять лет назад в 
Казахстане Закон о профилактике 
насилия в семье, пострадавшим 
женщинам по-прежнему сложно 
добиться наказания для агрессо-
ров и зачастую некуда уйти. Эта 
проблема отчасти решена в Ка-

рагандинской области, где дей-
ствует сразу несколько кризисных 
центров общественного фонда 
«Қорғау-Астана». Открытие одно-
го из них даже вошло в муници-
пальную программу «70 важных 
дел - 70-летию Жезказгана». Про-
ект получил поддержку местных 
властей. И вот уже более полугода 
пострадавшие могут обратиться 
в приют, расположенный в цен-
тре города меди. Здесь уютно и 
пахнет домашней выпечкой. Есть 
игровые комнаты для детей. Ква-
лифицированную помощь оказы-
вают психологи и юристы. Можно 
при желании научиться швейному 
делу. 

Существует стандарт оказания 
специальных социальных услуг 
жертвам бытового насилия. По-
следние могут обратиться в кри-
зисный центр, где окажут юри-
дическую и психологическую 

помощь, а также предоставят 
крышу над головой. В Казахстане 
действуют порядка 40 кризисных 
центров. И значительная доля из 
них относится к фонду «Қорғау-А-
стана». География приютов этой 
организации - города Нур-Султан, 
Караганда, Жезказган, Атырау, 
Кокшетау и поселок Осакаровка. 
Только в шахтерской столице 126 
несовершеннолетних и 31 женщи-
на за год получили помощь специ-
алистов, 43 и 5 соответственно 
размещены в центре.

Кризисный центр не должен 
быть просто местом для прожи-
вания. Его задача - помочь жен-
щине пережить кризисную ситу-
ацию, встать на ноги и двигаться 
дальше. Необходимо делать упор 
на социализацию. До карантина 
у фонда было 15 приютов. Но в 
связи с отсутствием финансиро-
вания в период пандемии число 

центров, к сожалению, пришлось 
сократить до шести. В Осакаров-
ке за этот неполный год помощь 
получила одна жертва торговли 
людьми с тремя детьми, с нуля 
продокументировали здесь 8 
взрослых и 3 детей. Изначально 
кризисный центр в Жезказгане 
был рассчитан на 15 человек. Но 
постепенно количество получив-
ших приют здесь увеличивалось, 
сначала до 20, а сейчас - до 25 че-
ловек.

- Мы работаем с 2005 года. На-
чинали тогда с моей мамой Ольгой 
Рыль, которая долгое время нес-
ла службу в полиции, занимаясь 
наркозависимыми подростками, 
- вспоминает руководитель фон-
да «Қорғау-Астана» Анна Рыль. 
- Мама всегда говорила о том, что 
полиция, тюрьма и спецучрежде-
ния не исправляют детей, и здесь 
должен быть совершенно другой 
подход. Она вышла на пенсию 
и мечтала продолжить работу в 
этой области. Тогда я сказала: «В 
чем проблема? Давай создадим 
общественный фонд». Я продала 
свою квартиру, мы купили офис 
и открыли организацию, которая 
начала помогать подросткам, на-
ходящимся в трудной жизненной 
ситуации.

Когда начали обращаться 
люди, я вдруг осознала, что к 
нам идут в основном женщины, 
которые подвергаются насилию. 
В Нур-Султане на тот момент 
не было кризисного центра. Это 
сейчас есть прекрасный государ-
ственный пятиэтажный приют, 
который находится на правом 
берегу, в районе вокзала. Но тог-
да мы были одними из первых, 
вложили достаточно много ре-
сурсов. Первый год не получали 
зарплату, были просто волонте-

рами. Через какое-то время стали 
сотрудничать с местными испол-
нительными органами, исполь-
зовали возможность участвовать 
в международных грантах. Во-
обще, всегда, когда остаемся без 
финансирования, что-то делаем 
сами, за свой счет. Работаем, по-
тому что нам интересна эта дея-
тельность. Помогаем, например, 
людям при восстановлении до-
кументов, сопровождаем в судах 
пострадавших, защищаем их ин-
тересы. У нас есть юристы. 

Очень многие сотрудники рабо-
тают здесь, потому что это очень 
интересная деятельность. Когда 
ты видишь результат прилагае-
мых усилий, видишь человека, ко-
торому ты помогаешь, это очень 
радует и вдохновляет. Ты пони-
маешь, что мир небезнадежен. Я, 
например, очень радуюсь, когда 
вижу людей, которые помогают 
другим. Меня они всегда удивля-
ют, несмотря на то, что сама де-
лаю то же самое. Меня вдохнов-
ляют люди, которые абсолютно 
безвозмездно начинают возиться 
с кем-то, помогать другому че-
ловеку, улучшают его жизнь. Это 
правда очень здорово. Я считаю, 
когда ты помогаешь другому, у 
тебя начинаются, пусть не сразу, 
изменения в жизни в лучшую сто-
рону. Оказываем помощь детям, 
подросткам и взрослым. 

Чаще всего к нам обращаются 
люди, которые находятся в труд-
ной жизненной ситуации, либо 
подвергшиеся какому-либо виду 
насилия. Они приходят сюда 
для того, чтобы защитить свои 
права: здесь можно получить 
бесплатную помощь юриста и 
психолога.

Мы открыты к сотрудничеству. 
В нашей организации можно 
пройти практику. Иногда к нам 
приходят замечательные ребята и 
становятся волонтерами. Можем 
всегда поддержать интересные 
инициативы. Контактный теле-
фон фонда: +7 (7172) 30 60 73. 
Функционирует «горячая линия» 
1409. В любое время дня и ночи 
можно получить консультации 
посредством WhatsApp по но-
меру: +7 702 892 97 77. E-mail: 
korgau_astana@mail.ru Мы вас не 
оставим один на один с пробле-
мой.

Изоляция в ударе

КРИЗИСНЫЙ ЦЕНТР НЕ ДОЛЖЕН БЫТЬ ПРОСТО 
МЕСТОМ ДЛЯ ПРОЖИВАНИЯ. ЕГО ЗАДАЧА - ПОМОЧЬ 
ЖЕНЩИНЕ ПЕРЕЖИТЬ СЛОЖНУЮ СИТУАЦИЮ, ВСТАТЬ 
НА НОГИ И ДВИГАТЬСЯ ДАЛЬШЕ. НЕОБХОДИМО 
ДЕЛАТЬ УПОР НА СОЦИАЛИЗАЦИЮ.

Берегите 
статус
Светлана СВИЧ

В Карагандинской области на 
начало октября вне системы 
медицинского страхования 
остаются более 282 тысяч 
человек. 

Это чревато тем, что граждане со ста-
тусом «незастрахован» могут получить 
медицинскую помощь только из пакета 
гарантированного объема бесплатной 
медицинской помощи, а доступа к рас-
ширенному пакету ОСМС у них нет. То 
есть они не смогут сделать бесплатно ряд 
анализов, пройти узких специалистов и 
такие высокоточные исследования, как 
УЗИ, КТ и МРТ, а также реабилитацию, 
некоторые плановые операции и многое 
другое. 

Среди незастрахованных больше всего 
наемных работников - больше 62 тыс. че-
ловек. 

 - У наемного работника статус может 
отсутствовать по нескольким причинам. 
Это несвоевременное или неправильное 
начисление или перечисление взносов 
работодателем, длительный отпуск, боль-
ничный более месяца или недавнее тру-
доустройство и наличие задолженности 
по взносам за предыдущий период. При 
погашении задолженности статус меня-
ется на «застрахован», - пояснила глав-
ный эксперт Карагандинского филиала 
Фонда медстрахования Жанар Ракишева. 

 В списке незастрахованных жителей 
региона - 8,1 тысячи индивидуальных 
предпринимателей, 32,7 тысячи граждан, 
работающих по договорам ГПХ, и 6,2 ты-
сячи самостоятельных плательщиков. Из 
общего числа должников 50 тысяч прихо-
дится на самозанятых, которые должны 
отчислять в фонд единый совокупный 
платеж. У плательщиков ЕСП статус со-
храняется только на период, за который 
внесена оплата при наличии платежей за 
предыдущие два месяца. 

 Статус «застрахован» у плательщика 
ЕСП появляется после трех месяцев ре-
гулярных перечислений или при отсут-
ствии задолженности по взносам на мед-
страхование за последние 12 месяцев. 
Для сохранения статуса платеж нужно 
вносить либо в начале месяца, либо на-
кануне. С наступлением нового месяца 
при отсутствии оплаты за него статус 
теряется. 

 В фонде отмечают, что число неза-
страхованных за последние два месяца в 
нашей области уменьшилось. На начало 
августа незастрахованными были больше 
300 тысяч жителей региона.

ОСМС

Самал АХМЕТОВА

Обещанного три года ждут, а инклюзивный 
центр «Лесенка успеха» г. Шахтинска ждет 
пока лишь полгода. Когда 1 июня руководство 
города вместе с представителями 
градообразующего предприятия приезжали 
к ним с поздравлениями, то пообещали 
оказать содействие в решении вопроса с 
помещением. Уехали высокие гости, кануло в 
Лету и обещание.

Инклюзивный центр «Лесенка успеха» существует бо-
лее пяти лет. Открывался он по программе «Дорожная 
карта бизнеса», то есть при государственной поддержке. 
Потом, как утверждает руководитель центра Елена Рата-
щук, организация стала работать самостоятельно. Рас-
считанная изначально на 26 детей «Лесенка» (так центр 
называют горожане) постепенно расширялась. Сейчас 
сюда ходят 50 маленьких шахтинцев, имеющих различ-
ные диагнозы. В здании стало тесно, да и собственники 
решили его реализовать. С этого момента у центра поя-
вилась проблема.

- Очень большое количество родителей, желающих, 
чтобы их дети посещали «Лесенку успеха», так как мы 
являемся единственной частной организацией. Малыши 
с различными потребностями могут находиться здесь 
полный день. Больше таких учреждений в Шахтинске не 
существует. Сюда приходят воспитанники с синдромом 
Дауна, ДЦП, задержкой психического и речевого разви-
тия. Но основную часть - примерно 40% детей - состав-
ляют аутисты и несовершеннолетние с расстройством 
аутичного спектра (РАС). Помимо дошколят центр по-
сещают учащиеся коррекционных школ и даже те, кто 
не может учиться из-за диагноза, - говорит Е. Ратащук. 

С просьбой о помощи в поиске другого здания руко-
водитель центра обратилась к руководству г. Шахтинска 
во время их приезда 1 июня, которое заверило Елену Ра-
тащук в своей поддержке. 

- Потом мы еще встречались в акимате, но там сказа-
ли, что помочь не смогут. Потому как я являюсь пред-
принимателем, то должна работать самостоятельно. В 
то же время в акимате подтверждают, что мы являемся 
социальным проектом, но разводят руками.

Мы обращались к депутатам Шахтинска, которые по-
обещали направить свои запросы. В палате предприни-
мателей нам посоветовали взять кредит, но банки отка-
зали, потому что из-за пандемии центр приостанавливал 
деятельность и у нас низкая доходность, - продолжает 
руководитель «Лесенки».

Единственной организацией, которая протянула руку 
помощи, стал отдел образования г. Шахтинска. Они 
официально подтвердили, что в этом году готовы раз-
местить в «Лесенке успеха» государственный заказ на 
75 детей. Это значит, что родители смогут оплачивать 
такую же сумму, как в обычных детских садах. Пока же 
они платят в три раза дороже. 

Сыну Нины Кольцовой, Максиму, - 5 лет. У него за-
держка психоречевого развития и РАС. 

- В центр мы ходим три года. Попасть сюда нелегко, 
так как количество особенных детей в нашем городе 
растет, а альтернативы «Лесенке» нет. Я знаю людей, 

которые год ждут, чтобы попасть в центр, тут есть своя 
очередность, - отмечает Н. Кольцова. 

Сын Лидии Бубновой сначала ходил в обычный дет-
ский сад. Но из-за гиперактивности там от него отка-
зались.

- Директор и воспитатели детсада мне прямо заявили, что 
у ребенка проблемы и мне надо заняться его лечением. Мы 
прошли полное обследование у врачей и психолого-меди-
ко-педагогической комиссии (ПМПК). В результате получи-
ли ответ, что сын полностью здоров. Я, конечно же, забрала 
ребенка из детского сада и обратилась за психологической 
помощью в центр, - рассказывает Л. Бубнова.

И Нина Кольцова, и Лидия Бубнова, и остальные 
родители очень боятся, что центр не найдет здание и 
перестанет функционировать. Мы же в свою очередь 
обратились за разъяснением в акимат г. Шахтинска. И 
получили ответ. 

«В настоящее время имеются две основные меры под-
держки данного вида организаций образования: разме-
щение государственного образовательного заказа и реа-
лизация проекта государственно-частного партнерства.

Касательно вопроса охвата детей дошкольным об-
разованием и развития инклюзивного образования со-
общаем, что отделом образования г. Шахтинска в на-
стоящее время размещен государственный заказ в 10 
дошкольных организациях образования на 2469 мест, 
фактически посещают ясли-сады 2257 детей.

Важно отметить, что ясли-сады города посещают 87 
детей с особыми образовательными потребностями. 
В 2021 году была открыта одна коррекционная группа 
для детей с ООП. В общей сложности педагогическое 

сопровождение данной категории осуществляют 8 педа-
гогов-логопедов и 3 педагога-дефектолога. 

Обращаем внимание на тот факт, что количество сво-
бодных мест в яслях-садах города на 19 октября 2021 
года составляет 212 мест, что отражается в электронной 
программе «indigo24.kz». Направления в государствен-
ные и частные ясли-сады могут получить без ограниче-
ния все родители нашего региона в онлайн-режиме.

Также предпринимателю неоднократно было предло-
жено воспользоваться Государственной программой «До-
рожная карта бизнеса-2025» по первому направлению, 
которое предлагает кредит на инвестиционные цели до 20 
млн тенге со сроком субсидирования до трех лет. В случае 
нехватки залогового обеспечения фонд «Даму» предлагает 
свою гарантию в размере до 85% от суммы займа. Ставка 
по кредиту - 18% годовых, из которых 12% субсидирует го-
сударство, оставшиеся 6% оплачивает предприниматель.

Со стороны местного исполнительного органа прове-
дена работа по разъяснению имеющихся государствен-
ных программ, направленных на поддержку и развитие 
бизнеса, предоставлены контакты микрофинансовых 
организаций. Детально разъяснены условия кредито-
вания. Предоставлен перечень банков второго уровня, 
участников государственных программ», - сообщается в 
официальном ответе.

Пока каждый из участников этой истории утверждает 
свое, без развития и образования могут остаться 50 де-
тей, для которых важен каждый день обучения.

г. Шахтинск

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Не нужно клятвы, просто помогите

РОДИТЕЛИ ОЧЕНЬ БОЯТСЯ, ЧТО ЦЕНТР 
НЕ НАЙДЕТ ЗДАНИЕ И ПЕРЕСТАНЕТ 
ФУНКЦИОНИРОВАТЬ.

Центр для детей с особыми потребностями обратился за помощью к властям, но так ее и не получил
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Если в прошлом сезоне 
на лидерские позиции во 
втором дивизионе претен-
довали шесть команд, то 
сейчас их 10. В том числе 
и клуб «Караганда», кото-
рый тренирует Александр 
Тютюник. Тогда игроки из 

«Караганды» дебютировали 
и сразу смогли пробиться в 
число сильнейших, закре-
пившись на третьей строч-
ке турнирной таблицы. И 
в этот раз им никак нельзя 
сдавать свои позиции.

По словам директора 

клуба Дастана Аяпбека, 
подготовка к этому турниру 
прошла немного сумбурно, 
но в целом неплохо. Перед 
тем как выйти на турнир, 
сыграли три товарищеских 
матча и успели сразиться за 
призовое место на чемпио-

нате РК по баскетболу сре-
ди молодежных сборных. 
После четырех туров смог-
ли выиграть серебряную 
медаль, на последних се-
кундах уступив одно очко 
соперникам из Атырау.

- У команды - амбици-

озные планы, - поделился 
он. - Мы долго готовились. 
Произошла замена в соста-
ве. В частности, расторг-
ли договор с легионером 
из России Николаем Му-
хой. Как и прежде, делаем 
акцент на том, чтобы 95 
процентов нашего коллек-
тива составляли местные 
игроки. В этом году в наш 
состав вошли молодые 
спортсмены - Константин 
Терюков из Темиртау и Аян 
Бакибаев из Жезказгана. 
Все ребята перспективные, 
настрой у них боевой.

Чтобы разыграть побед-
ный матч, им предстоит 
пройти шесть туров. Чем-
пионат состоится по кру-
говой системе, где каждая 
команда сыграет по четыре 
встречи. Кто больше на-
берет очков, тот и заберет 
заветный кубок. Но об этом 
станет известно только в 
марте будущего года.

Как отметил Д. Аяпбек, 
среди новых коллективов 
для них «темной лошад-
кой» являются соперники 
из Жамбылской области. 

- У них никогда не было 
профессионального клу-
ба, - говорит он. - Посмо-
трим, как они сыграют. 
Пока сильнейшими среди 
мужских команд Высшей 
лиги считаются прошло-
годние чемпионы - «Барс» 
из Петропавловска. В про-
шлом сезоне они потерпели 
только три поражения, два 
из которых нанес наш клуб 
«Караганда». 

В Караганде проходит междуна-
родный турнир. В нем принимают 
участие спортсмены всех возраст-
ных категорий.

А. Оспанова впервые при-
няла участие в таком турнире. 
Ее уговорил дядя, который ув-
лекается смешанными видами 
единоборств. Он, собственно, и 
подготовил девочку к этим сорев-
нованиям.

- На бой меня вывел тренер 
Мейрам Ибрайханов, - расска-
зывает Аяулым. - Было немного 
страшно перед поединком, но я 
успокоилась и настроилась на 
победу. Моя соперница оказалась 
из Караганды. Девочка была луч-
ше подготовлена, чем я. Стала 
атаковать, особенно хорошо ра-
ботала ногами. Я немного расте-

рялась, потому что ранее у меня 
не было спаррингов. Но потом 
справилась и сумела ее одолеть. 
Понравилось то чувство, когда 
меня объявили победительни-
цей. Хочу дальше заниматься 
этим видом спорта. Но и бокс 
пока бросать не хочу.

Между тем Аяулым Оспанова 
уже четыре года занимается бок-
сом. На ринге она провела свыше 
40 боев, из которых только в двух 
потерпела поражение. 

В прошлом году она приняла 
участие в открытом чемпионате 
России, где выступали юные бок-
серши из разных стран. Там ей 
удалось выиграть золотую медаль 
в весовой категории до 44 кило-
граммов.

Соб. инф.

Этот турнир собрал порядка 
800 спортсменов из разных ре-
гионов РФ, а также стран СНГ.

По словам старшего трене-
ра Карагандинской области по 
джиу-джитсу Марата Кутжано-
ва, карагандинцы были в числе 
сильнейших. Сразу три бойца 
сумели добыть заветные меда-
ли, из которых три золотые и 
две бронзовые.

Первые места завоевали Ай-
бар Оразали, выступивший в 
весовой категории до 65 кило-
граммов, и Асанали Абаев в ве-
совой категории до 30 кг.

- Соревнования проходили два 
дня по разделам: «Gi» - в кимо-
но, «No Gi» - без кимоно, - пояс-
нил М. Кутжанов. - Причем Ай-
бар Оразали стал чемпионом в 
двух из них. Он одержал уверен-
ную победу над всеми своими 
соперниками. В первом финале 
не оставил ни одного шанса, 
став лучшим со счетом 21:0, а в 
другом сразу же заставил сдать-
ся своего оппонента. Асанали 
Абаев сумел вырваться в число 
лидеров в первом разделе, во 
втором он занял третью ступень 
пьедестала. Это одни из лучших 
наших бойцов. Давно занимают-
ся, знают, чего хотят добиться. 

Айсар Кабдрахман был пред-
ставлен среди спортсменов 
«белые пояса» в весовой кате-

гории до 65 килограммов. Он 
провел несколько поединков и 
сумел стать бронзовым призе-
ром в разделе «No Gi». Несмо-
тря на то, что этот спортсмен 
только недавно занимается 
бразильским джиу-джитсу, бы-
стро растет в мастерстве. Пра-
вильно использует технику, 
чтобы одолеть более сильного 
соперника и лишить его воз-
можности нанести удар.

Однако, как подчеркнул 
старший тренер области, лег-
ких схваток не бывает. За этим 
результатом стоят длительные 
тренировки. Учитывая то, что 
в прошлом году из-за пандемии 
было мало занятий в спортзале, 
бойцы чаще занимались дома 
и на улице. А когда появилась 
возможность, для них пригла-
сили мастера из Бразилии, ко-
торый обучал новым приемам. 
Это очень помогло в прошед-
ших соревнованиях.

Вскоре спортсменам пред-
стоит бороться за меда-
ли на чемпионате мира по 
джиу-джитсу в Абу-Даби, а 
также на чемпионате мира по 
грэпплингу в Сербии.

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Валентин ШИПУНОВ

Состоялись долгожданные 
для болельщиков матчи 
в рамках Pro Hokei Li-
gasy между лидерами 
турнирной таблицы, 
которые сошлись в 
бескомпромиссном 
противостоянии. 
«Сарыарка» провела 
гостевую серию против 
кокшетауского «Арлана». 

Спортсмены уже встречались, 
это были их третий и четвертый 
матчи. На старте нынешнего се-
зона в Караганде команды раз-
делили очки. В первой встрече 
«желто-черным» была присужде-
на техническая победа со счетом 
5:0. Во втором поединке торже-
ство с минимальным преимуще-
ством праздновали кокшетаусцы 
- 1:0. К очередному игровому дню 
чемпионата Казахстана по хоккею 
«Арлан» одержал верх в шести 
домашних матчах этого сезона, 
правда, одна победа была добыта 
в серии буллитов. Гости также ли-
дировали во всех играх на выезде, 
и все встречи закончились в ос-
новное время. 

В первом матче соперники сразу 
начали наращивать темп, как гово-
рится, с места в карьер. Скорости 
были буквально запредельные. 
И атака синегорцев закончилась 
взятием ворот «Сарыарки» Вла-
димиром Боровковым. Второй 
раз, когда сложился опасный мо-
мент для «орлов», Роман Бердни-
ков убежал в контратаку, причем 
«Арлан» играл в меньшинстве, и 
на табло высветился счет 2:0. Да-
лее карагандинцы всеми силами 
старались отыграться. Но сделать 
это у гостей получилось лишь во 

втором периоде. Никита Анохов-
ский точным броском, и ему никто 
не мешал, поразил ворота хозяев 
ледовой арены. Далее было еще 
очень много бросков в сторону 
ворот синегорцев. Но голкипер на 
последнем рубеже потрудился на 
славу, срывая шквал аплодисмен-
тов местных болельщиков, запол-
нивших трибуны. 

В третьем периоде «волки» вос-
пользовались большинством, и 
Владимир Маркелов сумел забить 
шайбу в ворота «Сарыарки». По-
сле этого эпизода счет стал 3:1. Со 
стороны карагандинцев было ве-
ликое множество атак, но кокше-
таусцы успешно защищались от 
бросков соперника. К концу встре-
чи «орлы» смогли воспользовать-

ся численным преимуществом и 
забросили шайбу. Но она уже, к 
сожалению, ничего не решала в 
этом матче.

- Мы ошиблись три раза, со-
перники - два, и они выиграли в 
итоге, - комментирует нападаю-
щий клуба «Сарыарка» Никита 
Аноховский. - «Арлан» мощно 
начал первый период. Мы, конеч-
но, этого ожидали, и план на игру 
у нас был.

- Это очень тяжелый матч, - 
оценил соперников нападающий 
синегорцев Владимир Боровков. 
- Но мы собрались и выстояли. За-
били переломный гол и победили. 
Соперник шел активно, навязывая 
острую борьбу. Это была очень яр-
кая игра.

«Арлан» - «Сарыарка» 3:2 
(2:0, 1:1, 0:1)

1:0 - 04:37 - Боровков (Михай-
лов, Пархоменко)

2:0 - 12:12 - Бердников (Румян-
цев) ГМ

2:1 - 21:06 - Аноховский (Сикс-
на, Грымзин) ГБ 

3:1 - 39:27 - Маркелов (Кара-
бань, Пархоменко)

3:2 - 59:47 - Кулиев (Сиксна, 
Кожевников)

Вратари: Румянцев - Селивер-
стов.

Первый период повторной 
встречи более активно начали 
«орлы». Уже на 3-й минуте после 
передачи Саяна Данияра Владис-
лав Кулиев вывел нашу команду 
вперед. А через 20 секунд Кон-
стантин Чеботаев удвоил пре-
имущество карагандинцев. В 
ассистентах - Кирилл Кожевни-
ков и Федор Хорошев. К концу 
периода хозяева арены все же 
отквитали одну шайбу. На пере-
рыв команды ушли при счете 2:1 
в пользу подопечных Леонида 
Тамбиева. 

Вторая двадцатиминутка оста-
лась за хозяевами арены. На 21-й 
минуте игроки «Арлана» сравня-
ли счет. Спустя некоторое время 
капитан нашей ледовой дружины 
Эдгарс Сиксна вновь вывел «жел-
то-черных» вперед. Но радость не 
продлилась долго. На 34-й минуте 
Александр Ефграфов восстановил 
статус-кво. 

Заключительная треть матча 
прошла в обоюдоострых атаках. 
Но результативностью соперники 
болельщиков не порадовали. Без-
упречно действовали голкиперы 
обеих команд на последних ру-
бежах. В итоге игра перетекла в 
овертайм. 

На 4-й минуте игроки «Сарыар-
ки» грамотно воспользовались 
численным большинством. С пе-
редачи Федора Хорошева Вла-
дислав Кулиев поставил точку в 
матче.

- Во второй встрече одержали 

важную победу в непростом про-
тивостоянии, - комментирует на-
падающий «Сарыарки» Владислав 
Кулиев. - «Арлан» - наш принци-
пиальный соперник, тем более мы 
играли в гостях. Самое главное 
сейчас для нас - готовиться к сле-
дующим матчам.

- В этих играх подвела немно-
го дисциплина, но, я думаю, мы 
на правильном пути, - поделился 
защитник и капитан синегорцев 
Владислав Колесников. - Два гола 
в самом начале встречи нас встре-
пенули, и мы начали действовать. 
Все-таки работа над ошибками 
была сделана.

- Хорошие две игры, владеем 
инициативой, создаем момен-
ты, - подвел итог главный тренер 
карагандинского клуба Леонид 
Тамбиев. - Во втором матче была 
получше реализация. И «Арлан», 
и «Сарыарка» - боевые команды, 
которые не хотят уступать, укра-
шение этого чемпионата.

- Тем и интереснее, когда вклю-
чаются две лидирующие дружи-
ны, - продолжает мысль коуча со-
перников главный тренер команды 
Кокшетау Сергей Бердников. - И 
зрители соскучились за время 
пандемии по большому хоккею. 
Был азарт в этих встречах. У ребят 
горели глаза. Они сражались, би-
лись, отыграли очень хорошо. 

«Арлан» - «Сарыарка» 3:4 ОТ 
(1:2, 1:1, 0:0, 0:1)

0:1 - 02:40 - Кулиев (Данияр)
0:2 - 03:00 - Чеботаев (Кожев-

ников, Хорошев)
1:2 - 17:47 - Карабань (Тара-

сов, Жиляков)
2:2 - 20:54 - Боровков (Пархо-

менко, Акишин) ГБ 
2:3 - 24:42 - Сиксна (Грымзин) 

ГБ 
3:3 - 33:25 - Ефграфов (Гребен-

щиков)
3:4 - 63:14 - Кулиев (Хорошев) ГБ 
Вратари: Румянцев - Карата-

ев.

ХОККЕЙ

Дело принципа

Амбициозные планы
Светлана СБРОДОВА

Новый сезон чемпионата Республики Казахстан по баскетболу среди мужских команд Высшей лиги 
стартовал в Щучинске.

ПОСЛЕ ЧЕТЫРЕХ ТУРОВ 
ОНИ СМОГЛИ ВЫИГРАТЬ 
СЕРЕБРЯНУЮ МЕДАЛЬ.

Успешный дебют
Чемпионкой мира по Nomad ММА стала 10-летняя Аяулым 
Оспанова из Шахтинска.

В кимоно и без
Светлана СВЕТЛОВА

Пять медалей завоевали карагандинские бойцы на 
открытом чемпионате России по бразильскому джиу-
джитсу (ACB JJ), который состоялся в Москве.

- ЛЕГКИХ СХВАТОК 
НЕ БЫВАЕТ. ЗА 
ЭТИМ РЕЗУЛЬТАТОМ 
СТОЯТ ДЛИТЕЛЬНЫЕ 
ТРЕНИРОВКИ. 
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О результатах аудиторской деятельности ревизионной 
комиссии по Карагандинской области за 9 месяцев 2021 года
Ревизионной комиссией по Карагандинской области в соответ-

ствии с перечнем объектов государственного аудита в 2021 году 
проведены 12 аудиторских мероприятий. 

Государственным аудитом охвачено 90 объектов с объемом 
средств 128 752 804,9 тыс. тенге. 

Нарушения норм законодательства Республики Казахстан уста-
новлены на 8 035 997,2  тыс. тенге (6,2% от суммы охваченных ау-
дитом средств). Из них подлежит восстановлению (возмещению) 
4 710 308,6 тыс. тенге, восстановлено (возмещено) 4 261 544,0 тыс. 
тенге, или 90,5%.

По результатам проведенных аудиторских мероприятий направ-
лены:
объектам аудита - 11 аудиторских заключений и 32 предписа-

ния, к дисциплинарной ответственности привлечены 40 должност-
ных лиц;
в маслихаты - 12 предложений по выявленным фактам несоблю-

дения должностными лицами нормативных правовых актов Респу-
блики Казахстан;
в судебные органы и органы, уполномоченные рассматривать 

дела об административных правонарушениях, - 133 материала ау-
дита, к административной ответственности привлечены 40 лиц на 
общую сумму штрафа 12 892,3 тыс. тенге.

В правоохранительных органах на рассмотрении находятся 6 ма-
териалов аудита по признакам ст.189 УК РК, состоялись судебные 
приговоры по 2 материалам о признании виновности в совершении 
преступления, к уголовной ответственности привлечены 3 лица. Д

облачно

ТОО «Темiржолсу-Караганды» доводит до сведения потреби-
телей своих услуг, что согласно Приказу ДКРЕМ МНЭ РК по 
Карагандинской области от 15.10.2021 г. № 199-ОД утвержде-
ны тарифы и тарифные сметы с введением в действие с 1 ноя-
бря 2021 года:

на услуги подачи воды по распределительным сетям для 
населения и организаций, содержащихся за счет бюджетных 
средств, в размере 51,00 тенге за 1 м3 без учета НДС; для желез-
нодорожных и прочих потребителей - в размере 930,79 тенге за 
1 м3 без учета НДС; на услуги отвода сточных вод - в размере 
436,04 тенге за 1 м3 без учета НДС.           № 211

Мемлекеттік қызметшілерінің əдеп кодексінің,мемлекеттік қызмет 
жəне жемқорлыққа қарсы күрес туралы заңдарының нормаларын 
«Қарағанды облысының жер қатынастары басқармасы» ММ қызмет-
керлерінің бұзу фактілерін хабарлау үшін сенім телефоны.
 Қарағанды облысының жер қатынастары басқармасы: 

              8 (7212) 56-08-99.
Телефон доверия для сообщения о фактах нарушения сотрудника-

ми ГУ «Управление земельных отношений Карагандинской области» 
норм Кодекса чести государственных служащих, законодательства о 
государственной службе и борьбе с коррупцией.
Управление земельных отношений Карагандинской области: 
               8 (7212) 56-08-99.               Д

АКИМАТ КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТИ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

21.10.2021 года       № 75/01               город Караганда

О НАЧАЛЕ ПРИНУДИТЕЛЬНОГО ОТЧУЖДЕНИЯ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ ИЛИ ИНОГО НЕДВИЖИМОГО 
ИМУЩЕСТВА В СВЯЗИ С ИЗЪЯТИЕМ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ ДЛЯ ГОСУДАРСТВЕННЫХ НУЖД

ОФИЦИАЛЬНО

В соответствии с Земельным 
кодексом Республики Казахстан, 
законами Республики Казахстан 
«О жилищных отношениях», 
«О местном государственном 
управлении и самоуправлении в 
Республике Казахстан», «О го-
сударственном имуществе», на 
основании постановления Пра-
вительства Республики Казахстан 
от 3 ноября 2011 года № 1283 
«Об утверждении Комплексного 
плана социально-экономическо-
го развития городов Жезказган, 
Сатпаев и Улытауского района 
Карагандинской области на 2019-
2022 годы», учитывая обнару-
жение месторождения полезных 
ископаемых и необходимость их 
разработки, в целях решения про-
блем социально-экономическо-
го развития городов Жезказган, 
Сатпаев и Улытауского района 
Карагандинской области, акимат 
Карагандинской области ПО-
СТАНОВЛЯЕТ:

1. Начать принудительное от-
чуждение земельных участков или 
иного недвижимого имущества в 
связи с изъятием земельных участ-
ков для государственных нужд 
в поселке Жезказган на землях 
города Сатпаев Карагандинской 
области, согласно приложению к 
настоящему постановлению.

2. Датой принудительного от-
чуждения земельных участков 
определить 24  января 2022 года.

3. Определить местами об-
ращения собственников или 
негосударственных землеполь-
зователей для осуществления 

согласительных процедур в го-
роде Сатпаев - государственное 
учреждение «Аппарат акима го-
рода Сатпаев» по адресу: город 
Сатпаев, проспект имени акаде-
мика К. Сатпаева, 108; в посел-
ке Жезказган - государственное 
учреждение «Аппарат акима по-
селка Жезказган» н/п Весовая по 
адресу: поселок Жезказган, ули-
ца Жубанова, 11.

4. Государственному учрежде-
нию «Управление внутренней по-
литики Карагандинской области» 
в течение трех рабочих дней с 
момента принятия настоящего по-
становления обеспечить его опу-
бликование в местных средствах 
массовой информации и на интер-
нет-ресурсе акимата Карагандин-
ской области.

5. Акимату города Сатпаев:
1) не позднее трех календарных 

дней после опубликования насто-
ящего постановления направить 
собственникам или негосудар-
ственным землепользователям 
письменное уведомление по почте 
с обязательным получением уве-
домления о вручении почтового 
отправления о принудительном 
отчуждении земельного участка 
или иного недвижимого имуще-
ства;

2) обеспечить регистрацию 
уведомления как юридическое 
притязание в уполномоченном 
органе, осуществляющем госу-
дарственное регулирование и 
контроль деятельности в сфере 
государственной регистрации 
прав на недвижимое имущество 

и государственного технического 
обследования недвижимого иму-
щества;

3) осуществить государствен-
ную регистрацию прекращения 
прав собственников или негосу-
дарственных землепользователей 
и возникновения прав государства 
на изымаемое имущество;

4) в течение одного месяца со 
дня получения копий правоуста-
навливающих и идентификацион-
ных документов на отчуждаемый 
земельный участок или иное не-
движимое имущество обеспечить 
их оценку;

5) по результатам оценки сто-
имости отчуждаемого для госу-
дарственных нужд имущества 
в течение десяти рабочих дней 
подготовить проект договора об 
отчуждении земельного участка 
или иного недвижимого имуще-
ства для государственных нужд и 
направить его собственнику или 
негосударственному землеполь-
зователю по почте с обязатель-
ным получением уведомления о 
вручении почтового отправления 
о принудительном отчуждении 
земельного участка или иного не-
движимого имущества;

6) выступить стороной по дого-
вору о выкупе земельного участка 
или иного недвижимого имуще-
ства;

7) в течение трех рабочих дней с 
момента принятия настоящего по-
становления обеспечить его опу-
бликование на интернет-ресурсе 
акимата города Сатпаев;

8) осуществить иные полномо-

чия, предусмотренные законода-
тельством Республики Казахстан. 

6. Государственным учреждени-
ям «Управление земельных отно-
шений Карагандинской области» 
и «Управление экономики Кара-
гандинской области»:

1) в месячный срок с момента 
получения письменного заявления 
о согласии с проектом договора 
от собственников или негосудар-
ственных землепользователей 
предоставить в маслихат города 
Сатпаев проект договора об от-
чуждении земельного участка или 
иного недвижимого имущества 
для государственных нужд для 
рассмотрения постоянной комис-
сией и согласования;

2) при достижении соглашения 
с собственниками и по согласова-
нию с маслихатом города Сатпаев 
внести договоры о выкупе земель-
ного участка или иного недвижи-
мого имущества на заседание аки-
мата Карагандинской области для 
их утверждения;  

3) осуществить иные полномо-
чия, предусмотренные законода-
тельством Республики Казахстан. 

7. Контроль за исполнением по-
становления «О начале принуди-
тельного отчуждения земельных 
участков или иного недвижимого 
имущества в связи с изъятием зе-
мельных участков для государ-
ственных нужд» возложить на 
курирующего заместителя акима 
области.

Аким Карагандинской области 
Ж. ҚАСЫМБЕК

Приложение к постановлению акимата Карагандинской области от 21.10.2021 года № 75/01

ПЕРЕЧЕНЬ
земельных участков или иного недвижимого имущества, подлежащих принудительному отчуждению в связи с изъятием 

земельных участков для государственных нужд в поселке Жезказган на землях города Сатпаев Карагандинской области

Сотрудниками криминальной 
полиции была установлена и 
задержана подозреваемая. Ею 
оказалась 40-летняя соседка по-
терпевшей, которая призналась 
в содеянном. Злоумышленни-
ца под видом оказания помощи 

неоднократно навещала пенси-
онерку. Во время последнего 
визита, воспользовавшись бан-
ковской картой, сняла с нее все 
денежные средства. Ведется рас-
следование. 

Соб. инф.

УСЛУГИ
Ремонт холодильников, выезд на дом во все районы. Тел.: 97-46-03, 

87053100202.

В суде г. Сарани Карагандинской области по заявлению Бадаевой Л.Ю. 
рассматривается гражданское дело о признании умершим Бадаева Султамата 
Баудиновича, 25.11.1945 г.р., ранее проживавшего по адресу: г. Сарань, ул. 
Юбилейная, 18. Всех лиц, обладающих какой-либо информацией, просьба 
сообщить суду в трехмесячный срок со дня публикации объявления.        № 843

КРИМИНАЛ

Волк в овечьей шкуре
В Старогородской отдел полиции Темиртау поступило 
заявление от 76-летней пенсионерки, которая сообщила 
о пропаже с ее банковской карты поступившей пенсии 
в размере 76 тысяч тенге. Было возбуждено уголовное 
дело по статье 188 УК РК «Кража».

Однако дело приняло неожи-
данный поворот - в ходе опера-
тивно-розыскных мероприятий 
сотрудникам криминальной по-
лиции удалось по горячим сле-
дам обнаружить похищенный 
автомобиль на одной из улиц 
города. За рулем машины ока-
зался 11-летний подросток - сын 

потерпевшего. Свой поступок 
мальчик объяснил простым же-
ланием покататься.

Производство по делу прекра-
тили в связи с отсутствием в де-
янии состава уголовного право-
нарушения. 

Соб. инф.

Вы приехали
В отдел полиции Шахтинска обратился 38-летний житель 
города. Он сообщил, что неизвестные похитили со двора 
его частного дома автомобиль стоимостью 800 тысяч 
тенге. По данному факту в полиции возбудили уголовное 
дело по статье 188 УК РК «Кража».
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Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Столичный 
Государственный 
академический русский 
театр драмы 
им. М. Горького выступит 
перед карагандинским 
зрителем. В программу 
гастролей вошел 
спектакль, основанный на 
произведениях известного 
советского писателя и 
киноактера.

На сцене Карагандинского госу-
дарственного ордена Дружбы наро-
дов русского драматического теа-
тра им. К.С. Станиславского с 4 по 6 
ноября выступят служители одного 
из старейших храмов Мельпомены 
Казахстана. История ГАРТД им. М. 

Горького берет начало в 1899 году, 
когда «по заявлению любителей 
драматического искусства» в Ак-
молинске был заложен его первый 
фундамент. На развитие местного 
«высокого искусства лицедейства» 
городская управа и купец-меценат 
Кубрин ассигновали по 100 рублей. 
Первое здание театра, построенное 
в псевдорусском стиле, сегодня от-
носится к памятнику архитектуры 
XIX века.

Труппа с такой богатой историей 
и традициями априори не может 
быть посредственной. Ее поста-
новки всегда получают высокую 
оценку зрителей и жюри междуна-
родных фестивалей. Карагандинцы 
в рамках гастролей увидят лучшие 
спектакли 120-го юбилейного сезо-
на, который, несмотря на пандемию, 
вышел довольно насыщенным. 

Прежде всего хотелось бы от-
метить сценическую фантазию 
по рассказам Василия Шукшина 
«Светлые думы» в постановке че-
лябинского режиссера Евгения 
Гельфонда. Герои пьесы - простые 
люди, живущие в одной деревне. 
Они периодически встречаются в 
кружке художественной самоде-
ятельности на репетициях спек-
такля. Сквозной линией проходят 
думы председателя колхоза Матвея 
Васильевича, ищущего ответы на 
вопросы, которые в процессе жиз-
ни задает каждый человек. 

Кстати, 23 ноября ГАРТД 
им. М. Горького представит 
этот спектакль на XIX Меж-
дународном театральном фо-
руме «Золотой витязь» в Мо-
скве на сцене Учебного театра 
Российского института теа-

трального искусства (ГИТИС).
Также в гастрольной афише 

значатся комедия «Женитьба» - 
современная интерпретация клас-
сического произведения Н. Гого-
ля (Туфан Имамутдинов, Казань) 
и драма А. Островского «Гроза» 
(Рача Макатаев, Санкт-Петер-
бург). Не оставлены без внима-
ния и самые маленькие. Для них 
привезут веселую музыкальную 
сказку «Снегурушка» Михаила 
Бартенева в постановке Людмилы 
Крючковой. Ее действие разво-
рачивается в ожившей на сцене 
большой Волшебной книге. Герои 
- Дед Мороз, Леший и Баба-яга - 
предстанут в непривычном для 
нас образе. А суть ее сводится к 
единому знаменателю - сила лю-
бого волшебства заключается в 
победе добра, любви и верности.

ГАСТРОЛИ

По мотивам рассказов Василия Шукшина

Мадихан Калмаханов уже не-
сколько лет является одним из 
постоянных художников галереи 
ARS PRO DONO в Берлине. А 
первого октября в столице Гер-
мании открылась его персональ-
ная выставка, которая продлится 
до конца осени. Посвященная 
30-летию Независимости РК, она 
объединяет работы автора за по-
следние 5 лет и дополнена скуль-
птурами заслуженного художника 
Республики Тува Юрия Ооржака. 

По материалам экспозиции выпу-
щен красочный буклет.

Мастер кисти родился в семье 
художника Сейтмахана Калма-
ханова и относится к известной 
династии, где «с детства держали 
карандаш». 

Выпускник престижного фа-
культета станковой живописи 
Казахской государственной худо-
жественной академии им. Т. Жур-
генова, он в 25 лет стал членом 
Союза художников Казахстана. Его 

работы находятся в частных кол-
лекциях США, Германии, Турции, 
Кипра и других стран дальнего 
зарубежья. Сегодня о нем с уве-
ренностью можно сказать, что это 
подлинно национальный художник 
нового поколения, верный тради-
циям мастеров казахстанской шко-
лы С. Мамбеева, А. Сыдыханова, 
С. Айтбаева, А. Аканаева.

Творческая деятельность 
М. Калмаханова сопряжена с пе-
дагогической: он - магистр педа-
гогических наук, старший препо-
даватель живописи и рисунка на 
кафедре изобразительного искус-
ства и дизайна КарУ им. Е.А. Бу-
кетова. 

Берлинский вернисаж называет-
ся «Осенний поцелуй» - по назва-
нию одной из работ. Всего же на 
выставке представлено 30 картин 
маслом на холсте, что позволило 
приурочить ее к знаменательной 

дате в истории независимого Ка-
захстана. 

Размеры разноформатные, те-
матика свободная, независимая. 
Здесь есть натюрморты («Вос-
точная ночь», «В лучах солнца»), 
пейзажи («В родной степи»), на-
селенные степными тулпарами 
(«Айғыр. Жеребец»), символиче-
ские и мифологические сюжеты, 
преобразованные в некую исто-
рико-эпическую и образно-поэ-
тическую картинную плоскость. 

Метафора и символика - неотъ-
емлемые качества современной 
живописи. Философичен и ино-
сказателен натюрморт «В лучах 
солнца». В пространстве юрты 
на фоне орнаментированных, вы-
шитых ковров рассыпаны грана-
ты - символ плодородия, семьи и 
единства: много маленьких зер-
нышек, находящихся в одной обо-
лочке, составляют единое целое. 
Охранниками сна юной девушки 
выступают два молодых леопарда 

как знаки женского божества пло-
дородия («Охранники снов»). 

Обращает внимание образ Бар-
са - один из современных симво-
лов Казахстана. Этот царствен-
ный зверь олицетворяет силу и 
независимость. Он обходит свои 
владения - Великую степь - как 
пространства национальной исто-
рии («Обход владений»). Кентавр 
представлен как символ мудрости 
и единения с природой: «Кентавр, 
поэт-созерцатель степной культу-
ры», «Кентавр, композитор-испол-
нитель (Вдохновение)». 

- Степь и ее жители - главная тема 
казахстанского художника Мадиха-
на Калмаханова. Люди, кони и со-
баки принадлежат здесь друг другу, 
связаны судьбоносно. В трех новых 
картинах, посвященных мифиче-
скому происхождению степных 
жителей, лошадь и всадник слились 
в кентавров, занимающихся музы-
кой и искусством поэзии. Совсем 
недавно появились и изображения 
женских лиц - они производят на 
зрителей сильное впечатление. Ин-
тересны фольклорные натюрморты, 
такие как «Восточная ночь», а так-
же две сюрреалистические картины 
на тему воды, - отмечает арт-журна-
лист Руди Штрезе.

Специфичны творческий ме-
тод художника, его техника, цве-
топластика. Он не скрупулезен в 
отношении рисунка - основную 
смысловую нагрузку несет цвет, 
передающий атмосферу картины, 
ее «ауру». Разнообразие палитры 
выражает мировосприятие худож-
ника, талантливого, самобытного 
и многообещающего. 

Лариса ЗОЛОТАРЕВА, 
профессор искусствоведения 

КарУ им. Е.А. Букетова  

Берлинский вернисаж

Карагандинский живописец получил широкую известность 
за рубежом.

МЕТАФОРА 
И СИМВОЛИКА - 
НЕОТЪЕМЛЕМЫЕ 
КАЧЕСТВА 
СОВРЕМЕННОЙ 
ЖИВОПИСИ.

- СТЕПЬ И ЕЕ ЖИТЕЛИ 
- ГЛАВНАЯ ТЕМА 
КАЗАХСТАНСКОГО 
ХУДОЖНИКА 
МАДИХАНА 
КАЛМАХАНОВА.


